



## Introducción

Esta Guía de Sostenibilidad Alineada a la Agenda 2030 es una herramienta interactiva y práctica para las micro, pequeñas y medianas empresas (MIPyMES) en México, a fin de que se pueda constituir como una hoja de ruta para alinear sus actividades empresariales a los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) establecidos en la Agenda 2030, permitiéndoles incorporar un enfoque de desarrollo sostenible en todas las áreas del negocio a través de acciones muy puntuales y fácilmente aplicables.

Es importante mencionar que la guía es producto de una alianza estratégica entre la Embajada de Dinamarca en México, la Secretaría de Economía y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) en México que busca generar herramientas para el sector privado que le permitan contribuir a la Agenda 2030 y al desarrollo sostenible del país.

## ¿Cómo utilizar esta guía?

La guía consta de seis secciones. El primer apartado se enfoca en dar a conocer qué es la Agenda 2030 y los ODS, así como el rol del sector privado en la consecución de estos. La segunda sección se presenta como una hoja de ruta, con pasos muy puntuales y herramientas prácticas, para que las MIPyMES conozcan cómo alinear su estrategia de negocio con los ODS. En este sentido, se recomienda que las MIPyMES sigan gradualmente cada uno de los pasos, al implementar las acciones recomendadas y completar las herramientas descargables con la información de su empresa. Lo anterior, con el objetivo de que puedan desarrollar y/o consolidar su estrategia de sostenibilidad.

Posteriormente, se presenta una serie de recomendaciones generales muy puntuales sobre cómo integrar los ODS en las distintas esferas de acción de las MIPyMES. Por ello, esta sección puede servir de inspiración para las MIPyMES, pues enlista qué tipo de políticas, programas y/o acciones implementar para alinearse a cada uno de los ODS. La cuarta sección, por su parte, es un repositorio de recursos adicionales en el cual las MIPyMES podrán encontrar material complementario y de consulta que les ayudará a fortalecer su estrategia de sostenibilidad.

La quinta sección redirecciona a la Autoevaluación de Contribución a la Agenda 2030 para MIPyMES, para que puedan conocer cuál es la alineación de su negocio a la Agenda 2030. En este sentido, es muy importante que las MIPyMES se tomen el tiempo de responder este breve cuestionario, pues a partir del reporte que obtengan podrán identificar áreas de oportunidad para alinearse aún más a los ODS. Finalmente, se presenta un apartado de referencias.

## Metodología

Esta guía es una herramienta desarrollada por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) en México, en colaboración con la Embajada de Dinamarca en México, y que se basa en los 17 ODS establecidos en la Agenda 2030, así como en sus metas e indicadores, específicamente en aquellos que requieren un rol activo del sector privado para su cumplimiento. Cabe resaltar que la comunicación entre las tres instancias participantes fue constante durante todo el proceso, lo que permitió un trabajo colaborativo y de cocreación orientado a la construcción de la presente guía. Al inicio del proceso, el PNUD llevó a cabo una revisión de distintas metodologías e instrumentos nacionales e internacionales de alineación a la Agenda 2030. Entre estas metodologías se destaca el SDG Compass o Brújula de los ODS, una herramienta publicada por el Consejo Empresarial Mundial para el Desarrollo Sostenible (WBCSD, por sus siglas en inglés) en 2015, en colaboración con la Global Reporting Initiative (GRI)1 y otras agencias del Sistema de Naciones Unidas, cuyo objetivo es orientar a las empresas sobre cómo pueden alinear sus estrategias de negocio a la Agenda 2030. En este sentido, dicha metodología sirvió como base para desarrollar la sección "¿Cómo alinear la estrategia de negocio con los ODS?" y fue adaptada al contexto de las MIPyMES en México.

Por su parte, y entre los instrumentos internos consultados, destaca el Informe de Desarrollo Sostenible del Sector Bancario en México alineado a la Agenda 20302 realizado por PNUD México en 2020, el cual sirvió como referencia principal para la organización y estructura de la presente guía.

Finalmente, la guía está también vinculada a una herramienta de Autoevaluación de contribución a la Agenda 2030 para MIPyMES, la cual resultó relevante dado que de esta se deprende una serie de recomendaciones generales de acciones puntuales para que las MIPyMES incorporen la visión de la Agenda 2030 en sus estrategias de negocio, mismas que forman parte de la guía.